





L2 Sección  
(2 - Jul - 93 p. 7)

~~Secret~~

7

## "Téngase Presente": los documentos inéditos del Almirante Carvajal

Al cumplirse veinte años del pronunciamiento militar, en el que le cupo una activa participación, el Almirante Patricio Carvajal Prado ha hecho un recuento de los principales momentos de estas dos décadas, a través de "Téngase Presente", un libro de más de 200 páginas en el que entrega sus recuerdos personales y algunos documentos inéditos.

En el Epílogo de su obra, y de acuerdo con la conocida frase de que todo hombre en su vida debe plantar un árbol, tener un hijo y escribir un libro, explica el Almirante que él en 1960, como Comandante de la "Esmeralda", obtuvo y transportó desde Tahiti a la Isla de Pascua mil semillas de cocoteros, que son el origen del bosque que hoy existe en la hermosa playa de Anakena; que tuvo un hijo en cada grado de su carrera naval: como Teniente, Capitán de Corbeta, Capitán de Fragata, Capitán de Navío y Almirante; y que, finalmente, escribió este libro, que es "una especie de profesión de fe".

Los recuerdos del Almirante comienzan en enero de 1973, cuando fue nombrado Jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, y uno de los primeros episodios recogidos por él fue lo que llama "la calaverada del Coronel Souper y el Regimiento Blindado N° 2". Allí reproduce la declaración que hizo al mes siguiente al Fiscal Militar, sobre los hechos que le constaron, meticulosamente descritos en 14 puntos, y su participación en el hecho.

La misma precisión se observa en el capítulo destinado al intento de evacuación del tesoro del Banco Central, un hecho ocurrido el 22 de agosto de 1973, cuando, en palabras del Almirante, "saliamos de una reunión-monólogo de Allende en La Moneda". El Capítulo VIII,



### Téngase Presente

sión Naval para evaluar los méritos para ascender al grado superior de determinados sargentos.

Ya en septiembre de 1973, y como resultado de reuniones de los 15 Oficiales Generales, se elaboró un documento, "la apreciación de las Fuerzas Armadas acerca de la situación que vive el país", que se entregó al Ministro de Defensa, General Carlos Prato. En un Anexo, el Almirante entrega un detallado "Cálculo de las horas de luz y oscuridad y pronóstico del tiempo atmosférico para el día 11 de septiembre de 1973".

El Capítulo X está destinado al Once de Septiembre de 1973 y consiste en una Bitácora del Estado Mayor de la Defensa Nacional. Así comienza la narración del Almirante: "En la noche del 10 de septiembre de 1973, reuni a mi mujer y mis hijos y les dije: «Mañana me voy a levantar a las cuatro de la mañana, y me voy a ir a la oficina, porque nos vamos a tomar el Gobierno». Mi hija mayor dibujó un «adiós, papito».

# **"Téngase presente"; los documentos inéditos del almirante Carvajal [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Téngase presente"; los documentos inéditos del almirante Carvajal [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)